

Empreinte écologique de la Suisse

Le Jour du dépassement, c'est le 13 mai 2023

Le samedi **13 mai 2023** sera le Jour du dépassement (Overshoot Day). A cette date, la Suisse aura consommé sa part de toutes les ressources que la Terre est en mesure de régénérer en un an. En d'autres termes, la population suisse vivra, dès le 13 mai, à crédit.

Action des « Grands-Parents pour le climat »

A cette occasion, les associations des « Grands-Parents pour le climat » (GPclimat) ont décidé d'agir, dans toute la Suisse, pour que la population prenne conscience que notre manière de vivre et de consommer est incompatible avec la préservation de la planète pour les générations futures. Une action est notamment prévue à Genève le samedi 13 mai sur la Place du Molard, avec un stand dont le thème sera consacré à l'habillement (fast fashion).

Le Jour du dépassement varie selon l'empreinte écologique de chaque pays sur la planète. Le classement de la Suisse, qui n'a pas varié depuis l'an dernier, se situe dans le gros du peloton des nations industrialisées. Derrière les extrêmes que sont, à titre d'exemple, le Qatar (le 10 février), le Luxembourg (le 14 février) ou les Etats-Unis (le 12 mars). Au niveau planétaire, ce sera le 29 juillet.

Ce classement moyen - l'empreinte écologique de la Suisse est tout de même équivalente aux ressources générées par 2,8 planètes ! - est dû à deux facteurs : une économie en grande partie tertiaire et l'absence quasi complète d'énergie fossile dans le mode de production électrique. Malgré cela, les Suisses et les Suissesses émettent chaque année et par personne 4,5 tonnes d'équivalents-CO₂, principalement dans les transports, le bâtiment et l'industrie. C'est évidemment une moyenne qui cache de très grandes disparités, en fonction des revenus et de la fortune.

La Suisse, une empreinte globale colossale

4,5 tonnes, c'est beaucoup, mais cela ne représente que les émissions de gaz à effet de serre produites à partir du territoire suisse. Si l'on y ajoute toutes les émissions liées aux importations de biens et de services en Suisse, le bilan helvétique explose, avec 14 tonnes par personne et par an : un record mondial, puisque le bilan individuel fait davantage que tripler !

GPclimat Genève a choisi de mettre en exergue le secteur très polluant et énergivore des vêtements. Pas par hasard, puisque ce secteur est très fortement externalisé. Mais ce n'est pas tout : la frénésie d'achat de vêtements, fortement amplifiée par l'aberrant modèle de la fast fashion, a été multipliée par 3 en 15 ans. Une évolution insoutenable sur le plan climatique. Sans compter les conditions sociales indignes dans lesquels ces montagnes de vêtements sont produites, puis recyclées.

Bien sûr, d'autres modèles existent, plus frugaux mais pas moins jouissifs (pensons aux vertus du raccommodage visible dont se sont déjà emparés certains artistes). GPclimat - Genève plaide avec force pour que la sobriété prenne le pas sur l'ébriété, pour que l'échange se substitue à la consommation effrénée, pour que le vêtement durable supplante le jetable.

Rendez-vous le samedi 13 mai 2023 (de 10h00 à 17h00) sur le stand des Grands-Parents pour le climat - Genève, place du Molard, où un magnifique jeu de l'oie attendra les visiteurs.

Pour l'Association Grands-Parents pour le Climat-Genève,
GPclimat-GE :

Jacqueline Lecocq, Présidente, tél. 079 306 78 19

Pierre Meyer, Relations presse, tél. 079 261 79 06